

Impacto económico del puerto fronterizo el ceibo en el sector comercial del municipio de Tenosique, Tabasco

Cerino Juárez, Claudia Jiménez, Yeny Suárez, Alfredo Suárez y Alfredo Suárez

C. Juárez, C. Jiménez, Y. Suárez, A. Suárez y A. Suárez.
Universidad Politécnica Mesoamericana, Carretera Tenosique-El Ceibo Km. 43.5, Tenosique, Tabasco, C.P.
86901
alfesur@hotmail.com

M. Ramos.,V.Aguilera.,(eds.). Ciencias Administrativas y Sociales, Handbook -©ECORFAN- Valle de Santiago, Guanajuato, 2013.

Abstract

In the town of Tenosique, Tabasco is located just 55 km away from the municipal border port el Ceibo. It is the eighth formal international crossing between Mexico and Guatemala, and was inaugurated on October 27, 2009. currently has offices and officers of the SAT/customs, offices of the National Institute of migration, the Regional international organization of health (OIRSA), offices of the national service of agricultural quality (SENASICA/SAGARPA, BANJERCITO) as well as detachments of the Federal Police, the Federal Agency of investigation, health safety and the Mexican army.

The productive vocation of the municipality is agricultural and commercial activity, which are the economic 58,960 inhabitants most sustenance. 60% Is urban and 40% rural area. Total urban population, 35,376 inhabitants.

The border port of el Ceibo represents an alternative to eradicate poverty and the marginalization of the region, so any strategy that enables sectors inserted into a globalised model of greater opportunities for economic and social development, is to promote. Research allows to know the economic impact, the current status and opportunities that represents the el Ceibo border port in the commercial sector of the town of Tenosique, Tabasco.

9 Introducción

En el resolutivo, que entro en vigor a partir del 1 de enero de 2009, Tenosique aparece en el apartado de Región Fronteriza, La designación permite importantes beneficios arancelarios a las empresas que se asienten en esa zona de Tabasco, mas sin embargo hasta el día de hoy no existe una sola empresa asentada en la zona bajo este esquema de empresas fronterizas, cabe mencionar que, esa desgravación estará vigente hasta el 31 de diciembre de 2013, en algunos casos al 100 por ciento, y en otros al 95 por ciento.

Esta determinación, abre mayores oportunidades de inversión en la franja fronteriza sur y dará un nuevo empuje a la integración y desarrollo regional. Lo cual derivará una economía más competitiva y el fortalecimiento de las empresas.

Uno de los beneficios que se obtienen es que las mercancías que se importen por las personas que cuenten con registro como empresa de la frontera o franja fronteriza estarán total o parcialmente desgravadas del impuesto general correspondiente.

Actualmente los sectores productivos del municipio no han aprovechado esta condición, el sector comercial se ha visto impactado por el gran número de productos que se traen, en muchos de los casos de manera clandestina y en otros con colaboración de los agentes aduanales, que permiten la introducción al país de productos que luego son comercializados en el municipio y la región generado una competencia desleal, tanto para los comerciantes como para los sectores productivos del país.

Las empresas comerciales del municipio están siendo impactadas por dos vías: una la competencia desleal de productos provenientes del Ceibo y dos la llegada de grandes corporaciones, que están haciendo desaparecer el comercio tradicional el municipio. No existe por lo tanto grandes beneficios para el sector comercial del municipio, es más se considera que los beneficios son mayores para los guatemaltecos que para los sectores mexicanos.

Del municipio de Tenosique “exporta” a la zona norte de Guatemala, gasolina, diesel, galletas, refresco, huevos y pastas comestibles. Por cierto se vende gran cantidad de combustibles, que irónicamente esta subsidiado en México, para los mexicanos y pasan libremente a lado guatemalteco sin ninguna restricción. La zona fronteriza solo sigue siendo conocida a nivel nacional e internacional por el tráfico de personas, armas y drogas.

Por lo que la reactivación económica de la zona es necesaria para consolidar mayores beneficios al sector comercial del municipio de Tenosique. La investigación preliminar permitió identificar que sectores, como el ganadero de igual forma están siendo impactados por la introducción ilegal de semovientes provenientes del lado guatemalteco. Atendiendo a su vocación productiva el municipio según el censo económico del INEGI 2010 el porcentaje que representa la actividad económica del municipio es:

Tabla 9 Actividad económica en el municipio de Tenosique Tabasco

Sectores	Porcentaje
En el sector primario	17.3 %
Comercio	19.8%
Servicios diversos	11.8%
Manufactura	7.6%
Construcción	7.7%

9.1 Metodo

La presente investigación comprendió del apoyo en las técnicas de investigación de campo: la observación y la entrevista, como de las técnicas documentales (libros, revistas e internet) que permitieron entender de mejor forma la situación que prevalece con el sector comercial del municipio y la situación actual del puerto fronterizo el Ceibo. El estudio fue realizado bajo un enfoque cualitativo a través del cual se observó la situación que existe en el sector comercial del Municipio de Tenosique, Tabasco con la intención de analizar el impacto económico del puerto fronterizo el Ceibo. El número de empresas en el municipio de Tenosique, Tabasco de acuerdo al cuaderno estadístico municipal del 2006 es de e 1546 y se encuentra clasificada de la siguiente manera:

Tabla 9.1 Unidades económicas del municipio de Tenosique por segmento. Fuente: cuaderno estadístico municipal del INEGI 2006.

Actividad	Micro	Pequeña	Total
Agricultura, Ganadería, Forestal, Pesca y Caza	17	6	23
Manufacturera	165	10	175
Comerciales	741	27	768
Servicios	530	22	552
Otros no especificado	28	0	28
Total	1481	65	1546

Se tomaron las 768 empresas comerciales para determinar el tamaño de la muestra (27 pequeñas y 741 micro). Aplicando la siguiente fórmula:

$$\frac{z^2 \cdot p \cdot q \cdot N}{Ne^2 + z^2 p \cdot q} \quad (9)$$

Dando como resultado 253 cuestionarios. En dos extractos; para las pequeñas empresas comerciales, le corresponden 9 cuestionarios y para las micro empresas comerciales 248, están representadas 1 de cada 3 empresas comerciales en el municipio en el estudio. Con un coeficiente de elevación de 33%. Se entrevistó al cónsul de Guatemala en México y al representante de la organización comercial del Ceibo, que integra 150 comerciantes. Así mismo monitoreamos la zona del Ceibo, para observar el desempeño de las actividades.

9.2 Resultados preliminares

Los censos económicos del INEGI 2009 señalan que el número de empresas en el municipio creció a 1719 unidades económicas, teniendo un incremento del 11 % aproximadamente con respecto al censo económico del 2006. Con 5293 personas ocupadas, de estos, 232 trabajan en el comercio al mayoreo y el restante 86.91% (1,540) atienden en el comercio al menudeo. El sector comercial del municipio no está recibiendo ningún beneficio con la apertura del puerto fronterizo el Ceibo. Ya que consideran que el aumento en la competencia desleal les ha impactado significativamente. Por otra parte el 85% de los comerciantes consideran que no han aumentado sus ventas, y que el contrabando o el paso ilegal de los productos de Guatemala les están afectando sus utilidades. Un 78% de los comerciantes del municipio de Tenosique, consideran que no ven posible la apertura de una nueva sucursal o un nuevo negocio. El 100% de los comerciantes en el municipio de Tenosique no han registrado a ningún trabajador en el seguro social en los últimos 10 años.

Esto demuestra que el empleo también es escaso y mal pagado, la rentabilidad de los negocios pende de un hilo y no les da para invertir en el negocio.

El 60% de los comerciantes está preocupado por la situación de la región, consideran necesario detonar proyectos productivos que generen empleos para reactivar la zona. Un 20% de los comerciantes del municipio señalan haber hecho por lo menos una vez operaciones comerciales con personas de Guatemala. Señalan que las personas que vienen al Ceibo no consumen en el municipio ya que pasan por la orilla del pueblo, donde el comercio que está ahí, les vende muy poco. El 78% de los comerciantes desconocen los beneficios fiscales que representa la zona fronteriza y dicen desconocer los trámites para darse de alta en hacienda como empresa fronteriza.

Los sectores más beneficiados en el municipio por la apertura comercial del Ceibo son: 65% las gasolineras, con un 20% los restaurantes y solo un 15% los talleres mecánicos. La asociación de comerciantes del Ceibo, que aglutina a más de 150 comercios señala que los días de mayor venta son los fines de semana y días festivos.

Que estiman una derrama económica por parte de mexicanos de 3 a 4 millones de pesos semanales. Que la ropa, calzado, juguetes y electrodomésticos son los productos más demandados. Señalan que para diciembre se venden un promedio de 100 a 120 toneladas de ropa. Manifestaron que la mercancía es traída de la capital de Guatemala donde viajan los tráiler y les cobran el equivalente a 30 mil pesos mexicanos por flete, en un recorrido de 16 horas. Así mismo manifestaron que algunos de los comerciantes del Ceibo tienen otros negocios en otros puntos de la frontera con México como es la Mezilla, frontera con Chiapas. Manifiestan también que venden al mayoreo.

En la observación detectamos que solo un grupo, de la comunidad de sueño de oro México, tiene el control de los negocios de comida, transportes de “pochimoviles” y renta de espacios en la zona mexicana. Se observó la llegada de camiones de turistas de otros estados como Yucatán, Campeche, Veracruz, Estado de México, Puebla.

9.2 Discusión

El municipio de Tenosique, Tabasco aun a pesar de estar en una posición estratégica regional y nacional toda vez que se encuentra inmerso en proyectos estratégicos nacionales como son la ruta maya, el proyecto mesoamericano, el corredor biológico mesoamericano y ser una zona fronteriza, requiere del estudio sistemático de sus sectores productivos. El sector comercial en el municipio a un a pesar de tener un incremento en el número de sus empresas con un 11% en los últimos 5 años, no deja de ser impactado negativamente por el contrabando y la mercancía que entra de Guatemala sin ningún control sanitario ni arancelario.

9.3 Conclusión

Al constituirse en zona fronteriza con Guatemala y Centroamérica, el municipio de Tenosique no ha logrado aprovechar esa condición y sus sectores productivos se están quedando rezagados, trayendo consigo más impactos negativos que positivos, ya se tienen experiencias del desarrollo de otros puertos fronterizos como el caso de Tijuana y Chetumal, donde es evidente que no están en las condiciones económicas que permitan un desarrollo armónico de la sociedad. El gobierno mexicano en sus tres niveles debe privilegiar esta zona y trabajar de manera colaborativa para impulsar y proteger el contrabando de mercancía que está afectando la actividad económica de los comerciantes mexicanos. El Ceibo es una localidad en la que la frontera, seguridad y migración se intersectan en forma inequívoca por ser un punto de tránsito para bienes y personas, de manera regular e irregular.

Pero que también hay que impulsar para que sea detonador este puerto las operaciones comerciales formales, impulsar la aprobación ante el congreso federal de la zona fronteriza que traerá mayores beneficios fiscales y apoyar la consolidación de las empresas comerciales en la región. El comercio es y seguirá siendo la principal actividad económica del municipio.

9.4 Referencias

José Barragán, Administración de las pequeñas y medianas empresas, retos y problemas ante la nueva economía global, México, Trillas, UANL, 2002, pp.134-135.

Benítez M., Raúl. La nueva seguridad regional: Amenazas irregulares, crimen organizado y narcotráfico en México y América Central. (2009). comentario, Fundación para las Relaciones Internacionales y el Diálogo Exterior, España, 5p. Disponible en el portal www.fride.org.

Casillas R., Rodolfo. Las rutas de los centroamericanos por México, un ejercicio de caracterización, actores principales y complejidades. 2008. Migración y Desarrollo, pp. 157–174.

Edith F. Kauffer M.(2002). Región y Frontera: La frontera sur de México en (ed.), Identidades, migraciones y género en la frontera sur de México, México, El Colegio de la Frontera Sur, Chiapas, pp. 19–48.

De Vos, Jan .La Formación de la frontera entre México y Centroamérica, 2005.En Salvador Hernández D. (coord.), Frontera Sur de México: cinco formas de interacción entre sociedad y ambiente, México, El Colegio de la Frontera Sur, Chiapas, pp. 15–20.

Cuaderno estadístico del INEGI. 2006, 20011.